

A TODAS LAS MUJERES DEL MUNDO

Mujeres y madres del mundo entero, las madres y las mujeres de España, de Cataluña y de Euzkadi, os gritan su dolor y su indignación ante tantos crímenes y tanta sangre inocente derramada! Que nuestra protesta no caiga en el vacío. Envíad del gacel: Venid a España. Venid a ver a nuestro pueblo que, destrozado por mil heridas, conserva aún el vigor necesario para luchar con el enemigo y para vencerlo. Venid y veréis el heroísmo de nuestras mujeres que con abnegación sublime defienden la vida de sus hijos y su propia dignidad.

Haced oír vuestra protesta contra la ayuda que el fascismo extranjero presta a los traidores. Ayudadnos a aplastar a los verdugos del pueblo. Las mujeres de España, de Cataluña y de Euzkadi, que luchan por ellas y por vosotras os lo exigen.

Madres y mujeres del mundo entero, esperamos vuestra ayuda!

DOLORES IBARRURI

(Tomado del Boletín semanal "Nuestra España")

Levantemos la tea de

Viene de la primera página

En recorridos de costarricenses vienen celebrando el ONCE de abril con idénticas ceremonias. Pareciera que es el mismo ONCE de abril; que son las mismas personas que toman siempre parte en los festejos, con los mismos gestos y las mismas palabras.

Hace 81 años de la batalla de Rivas y el alerta que esa acción de nuestros abuelos parecía haberse perdido en el tiempo y en el espacio. Cofiones, discursos e himnos en honor de los héroes, apena si son apagado todo de la guerra y gloria de nuestra historia. A través de estas ceremonias oficiales, como a través de una humareda de charangas, de filales, iridiscencias y borroosas escenas de aquella época en que nuestros abuelos dieron al país la más alta lección de dignidad que hasta hoy ha recibido: Centro América está asombrada; no son Cárdenas y Carreras, Castellón con sus demócratas y Chamorro con su legitimista; los pueblos gemen bajo la opresión y el bandolaje. Los políticos de Nicaragua abren las puertas a los aventureros yanquis que quieren venir a hacer de Centro América un mercado de esclavos. El imperialismo y aquí estás en las entrañas de los Estados Unidos y desde su mundo sus avanzadas que van Walther y sus hijos y la Compañía Accesoria de Tránsito que ya piensa en el Canal de Nicaragua, de la que es Presidente Cornelio Víctorino, en la cosa que tan importante papel ha dejado en el poderío de los Estados Unidos. El clero en Nicanor y el apoyo a Walker; el Vicario Capitular del Obispado, José Bautista Hidalgo y la iglesia del Gobierno apoyado por los forasteros en invasor, la plata del frontal del altar mayor y un rincón de la aureola de la Virgen de la Merced para ayudar a sostener la guerra contra los propios hermanos; también el Padre Vigil bendice desde el púlpito la talante filibusterista. Décadas después el Arzobispo de Costa Rica exaltó las acciones de la United Fruit Co. Es verdad que en Costa Rica el Obispo Llorente apoyó en el 56 la campaña contra Walker, por crimen enemigo de la religión. (Véase "WALKER EN CENTRO AMÉRICA" por Lorenzo Montúfar.)

Pero en Centro América hay un espíritu vigilante y digno. Es el del Presidente de la República de Costa Rica don Juanito Mora. Don Juan Rafael Mora, considerando que está amansada la independencia de esta República y la de las otras de Centro América "por una banda de filibusteros", llama a las armas a los costarricenses para combatir la sombra de opresión y servidumbre. Don Juanito Mora deja la Presidencia y se une al frente de sus ejércitos y marcha a Nicaragua. El elemento humilde del pueblo es el cuerpo de su empresa. Los 1200 desositos del campesino son incansables en las jornadas. Si el campesino, sin el artesano, que cooperan subordinados y valientes, no habrían hecho don Juanito y sus oficiales Santa Rosa, Rivas y San Juan no serían las estrellas de la historia costarricense. Los pies descalzos, las manos callosas, las espaldas aguantadoras, las armas primitivas, la voluntad pronta para la heroicidad, he aquí los elementos principales que secundaron la dignidad y bondad de don Juanito Mora en su lucha contra la primera avanzada que a Centro América envió el imperialismo yanqui.

Se nos viene al papel la proclama que lanzó don Juanito cuando nuestros soldados tomaron al enemigo unos espacios en el río San Juan:

"En veinte días de campaña, a través de desiertos cruzados de ríos, de selvas espesas, de pantanos y de cedragüeras detestables, de 1000 cundidores, nuestros soldados han marchado a paso de vencedores."

"Todo esto se ha conquistado sin un solo tiro, sin una gota de sangre, a fuerza de intrépidos y de sorpresas. Y con qué contabamos? Tíncos apagados y mal vidrios con bezucos, han sido nuestra fiesta para ir a quemar los vapores y fuertes enemigos, sus les encabezados y que apenas paban dar fuego por sus corazonadas sufridos, nuestras únicas armas, escasas de resacas y de fósforo, en el primer momento, había coraje, la abnegación, el patriotismo, la unión costarricense, la resistencia de ser o morir."

Y con coraje, toda la abnegación, todo el patriotismo del pueblo trabajador en esa campaña, están resumidos en la lucha de Juan Santamaría, el pobre tambor de Alajuela, a través de cuya ignorancia y sencillez se abrió paso la idea de esa lucha; en su brazo y en la tea con que pegó fuego al Museo de Guerra en que se han refugiado los filibusteros, en

NOTA

Por falta de espacio no publicamos en esta edición que mandó nuestro corresponsal en Puntarenas. Le pedimos excusas y le prometemos publicarla en el próximo.

LAS GESTIONES DEL

Viene de primera página

la paz de España, porque se sospecha que esa paz puede beneficiar a uno de los bandos en batalla. Para que la paz no beneficie a ninguno de los dos bandos hay que seguir la política de brazos cruzados y permitir con cara hipócritamente compungida que la espantosa matanza siga adelante. Eso en nuestro concepto no se llama neutralidad sino drenar. Piénselo bien el director de nuestras relaciones exteriores y otorguen lealmente la razón.

Pero es necesario que penetremos un poco más en el asunto: La negativa de nuestro Gobierno al pedimento de México podría interpretarse realmente como una actitud de neutralidad? En nuestro concepto no. Ya esa actitud significa parcialidad y parcialidad en favor de los generales traidores, de los que para asesinar a su propio pueblo le han abierto las puertas de su patria a las dos hordas fascistas de Italia y Alemania. Ahora bien, es necesario que el Gobierno de Costa Rica se de cuenta de los alcances de la doctrina que va a seguir. Reafirmemos hechos: el Gobierno de Valencia es gobierno legítimo de España porque surgió de un pronunciamiento auténtico y democrático del pueblo español. El Gobierno de Franco es fruto de la traición, de la deslealtad al legítimo Gobierno que tuvo confianza en su honor de militar. El Gobierno de Valencia sigue contando sin lugar a dudas con el apoyo del pueblo entero de España. Franco pelea con ejércitos que no son españoles y los pocos españoles que le quedan se le están rebelando o le sabotean la lucha, porque al cabo de la jornada se han dado cuenta de la entrega vergonzosa que el jefe fascista está haciendo de España a la voracidad de dos ambiciosos extranjeros. En esas condiciones, una declaración de neutralidad de parte de un Gobierno que se considera democrático y bien constituido es la justificación adelantada de procedimientos semejantes con respecto a él en caso de que en cualquier momento llegase a verse amenazado por la traición interna o por el simple cuartelazo externo. Y la parcialidad más o menos disimulada en favor de los traidores es ya el reconocimiento definitivo del derecho de sus enemigos a desbancarlo por la violencia de las armas. Con qué derecho podría un Gobierno que así procede reclamar apoyo a los demás Gobiernos en caso de una traición militar? Un Gobierno que así procede tendría hasta que pensar en borrar del diccionario la palabra "traición", desde luego que para él la traición y la legalidad le merecen una misma consideración.

El Presidente Coote debe pensar en todas estas cosas antes de dar su respuesta a México.

Todo el esfuerzo, toda la conciencia de la masa que secunda al emperador de don Juanito Mora, el primer antipatriota que ha habido en Centro América. Juan Santamaría actuó sin gritos ni aspavientos, como si llevara a cabo algo natural, algo tan simple como redoblar su tambor o cumplir parte de su faena diaria, allí en su casa de Alajuela. Lo hizo con tal sencillez, que su acto heroico pasó desapercibido en el ejército del combate. Juan Santamaría no está citado en la acción del ONCE de abril. Fue con el correr de los días, cuando se habían asentado los suyos, que los sobrevivientes de la jornada recordaron el hecho: el tamborillo de Alajuela que llamaban el Erizo, que con una tea hecha con trozos empapados en petróleo a poner fuego al Museo de Guerra donde estaban atrincherados los filibusteros. Se escurrió por los flancos de la plaza y en medio de las balas pegó fuego a la casa. No volvió al punto de partida. Cayó muerto. El y su tea se apagaron en el suelo. (Cosa parecida hicieron en Barcelona al comenzar en 1936 la guerra de España un soldado italiano antifascista y unas heroicas mujeres para desalojar de la iglesia del Beato Oriol a los fascistas, que habían hecho del templo una fortaleza desde la que sembraban el terror y la muerte entre las tropas populares. Desafiando las balas fascistas, rociaron de gasolina la puesta y le prendieron fuego. Las ametralladoras fascistas acabaron con aquellas vidas maravillosas.)

El Presidente Mora salió victorioso de su campaña, y los filibusteros del 56 tuvieron que retirarse del territorio centroamericano. Pero dos años después don Juanito Mora fue derrocado por enemigos malintendidos en sus intereses económicos por su Gobierno. Lo desterraron y lo calumniaron. Aquí tenemos una hoja sin firma, impresa en la Imprenta Nacional en aquel entonces: llena de insultos y de calumnias contra don Juanito. Mas tarde lo fusilaron a él y al General Cañas, que fue uno de las figuras más nobles y valientes de la Campaña del 56. Y el imperialismo yanqui comenzó su labor de correr conciencias con el acierto del dólar y de echar mano al territorio.

Lo que no pudieron los rifles de Walker lo ha podido el oro de la United, de la Bond & Share, del Departamento de Estado. Si años después de la Batalla de Rivas, más de la tercera parte de nuestro suelo, nuestras costas, muelles, ferrocarriles, el aire, están en poder de filibusterismo del Wall Street.

El alboroto que el tamborillo de Alajuela dio con su tea, ha permanecido por mucho tiempo apagado, hasta hoy que el pueblo de Costa Rica comienza a organizarse bajo la dirección del Partido obrero y combativo y a abrir los ojos ante la realidad de los verdaderos problemas nacionales e internacionales. Pueden decirnos —y lo decimos nosotros con toda nuestra conciencia— que es hoy que la tea de Santamaría comienza a jugar su verdadero papel en Costa Rica, porque el Partido Comunista la ha tomado en sus manos dispuesto a incendiar con ella todos los mesones del filibusterismo para hacer de esta tierra una patria libre y próspera para todos sus hijos.

Fracasada la

Viene de primera página

gavidad creciente. Los jefes militares facciosos, pues, que sustentan la retaguardia con éxitos, y de ahí que han buscado un frente de segunda importancia donde lograr una victoria fácil. Las agencias de propaganda rebeldes han estado haciendo, como era lógico, una gran alarma en torno a tal ofensiva de Mola sobre Bilbao. No se ha quedado poco de montaña de cuya conquista no hayan enterado. Pero con todo y eso, pasa a la buena voluntad de los corresponsales de guerra, estos no han tenido más remedio que dar a entender en los últimos mensajes, que prácticamente, el avance rebelde del norte ha sido detenido y en consecuencia se vislumbra un total fracaso de la pomposa ofensiva de General Mola.

En el frente de Córdoba, después de la captura por los nuestros de Alarcos, en la semana anterior, han continuado arrollando al enemigo ocupando gran cantidad de posiciones de segunda importancia.

NOTA.—Una de las muestras más evidentes de la descomposición de los ejércitos fascistas que luchan en España, ha sido el suicidio del general Bergonzoli, jefe de las fuerzas militares italianas en España, ocurrido en el transcurso de la presente semana. Bergonzoli optó por el suicidio antes que ordenar el fusilamiento de sus oficiales.

El Mitín de Alajuela

El lunes último, a las 9 de la noche, tuvo lugar en el Teatro Victoria el anunciado mitín del camarada Mora. La concurrencia fue enorme a pesar del despliegue ridículo y provocador de policía que hizo el Gobierno.

El teatro se vio completamente congestionado de gente a tal extremo que ni los pasillos quedaron libres. La gente que no pudo la retiró la policía de la calle, tal como lo había hecho en San José. El camarada Mora habló alrededor

de su viaje a México. Expuso sus observaciones y sus experiencias allí, pero relacionando esas observaciones y esas experiencias con la realidad costarricense. Alrededor de este último tópico hizo consideraciones muy importantes a las que si posiblemente se refiere con amplitud, personalmente, en el curso de la lucha. El entusiasmo fue desbordante, sin que por eso se registrara el menor desorden. Las provocaciones policiales se vieron frustradas.

Avisos de Administración

Los recibos para el cobro de las suscripciones, están listos desde hace días en la Administración de TRABAJO. Se ruega a los secretarios de organización que manden cuanto antes a los encargados de cada célula a recogerlos.

EL ADMINISTRADOR

Invitación General

A la población trabajadora de HEREDIA al MITIN que se celebrará en el

"TEATRO CORDERO"

hoy sábado 10 de Abril a las 9 de la noche
HABLARA

MANUEL MORA

Sobre su viaje a MEXICO

Imprenta CARTÍN Hermanos